

# *Síntesis informativa*

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## SÍNTESIS INFORMATIVA MARTES, 19 DE NOVIEMBRE DE 2024



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL  
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

[www.lavozdelafrontera.com.mx](http://www.lavozdelafrontera.com.mx)



# LA VOZ<sup>®</sup>

DE LA FRONTERA

MEXICALI BAJA CALIFORNIA | MARTES 19 DE NOVIEMBRE DE 2024 | AÑO LXI | NO. 21582 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL \$12.00

**PREVALECE LA IMPUNIDAD**  
**SÓLO SE INVESTIGAN 2 DE CADA 100 EXTORSIONES**  
Los 98 restantes quedan en la impunidad, señala un estudio del Instituto Belisario Domínguez en el que además se expone que el Estado de México, Veracruz, Guanajuato, Nuevo León y Jalisco lideran en denuncias por este tipo de delitos. [Nacional](#)

**DECRETARÁ EMERGENCIA NACIONAL USARÁ AL EJÉRCITO CONTRA MIGRANTES, REITERA TRUMP**  
El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó que utilizará a las Fuerzas Armadas mediante una figura conocida como emergencia nacional, que otorga al mandatario poderes extraordinarios con el fin de realizar una deportación masiva de migrantes indocumentados. [Pág. 25](#)

**BUROCRATAS**  
**Volantean contra la reforma al Isssteccali**  
Trabajadores hicieron un llamado a sus líderes para que se sumen y encabecen la defensa del sistema de pensiones. [Pág. 4](#)

**ESTE AÑO, HASTA OCTUBRE, ERAN 29**  

## Al alza, feminicidios en Baja California

Durante todo el 2023 se registraron 20, reconoce la Secretaría de Seguridad Ciudadana

Durante el presente año, hasta octubre contabilizan 29 feminicidios en Baja California, la cifra más alta al cierre de este mes desde el 2020, de acuerdo a estadísticas oficiales.

ANDREA JIMÉNEZ

En el presente año, hasta octubre contabilizan 29 feminicidios en Baja California, la cifra más alta al cierre de este mes desde el 2020, de acuerdo a estadísticas oficiales.

Según el reporte dado a conocer en el portal de la dependencia estatal, también representa un incremento en relación al 2023, cuando se presentaron únicamente 20 casos durante todo el año.

En desigual por municipios, en el presente año Tijuana continúa sin 15 casos y se convierte en el municipio que concentra el 51.72% del total de incidentes reportados hasta octubre, cinco más de los 30 que se registraron en todo el 2023.

Playas de Rosarito pasó de un incidente en 2023 a dos en lo que va del presente año.

**TEMEN FOCO DE INFECCIÓN**  
**Señalan presunto maltrato animal**  
En cinco años, Servicios Públicos Municipales ha retirado de la vía pública un total de 6 mil 099 restos de animales muertos. [Pág. 5](#)

**EN ESTA ENTIDAD**  
**Caen 1.3% remesas en 2024; CEEBC**  
Este flujo de dinero es una de las dos fuentes más grandes de la economía del estado, afirma Valero Berrospé. [Pág. 6](#)

**EN COLONIA LOS MILAGROS**  
**Asesinan a una mujer en asalto a abarrotes**  
La víctima, de 58 años, era la encargada de la tienda, donde fue atacada con arma blanca; huye el presunto agresor. [Policiaca](#)



**Les propone sembrar vida**

En su primer viaje al extranjero, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, presentó ante los principales líderes mundiales reunidos en la Cumbre del G20, una propuesta para destinar el uno por ciento del gasto militar global al programa de reforestación más grande de la historia. [Mundo](#)

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

WWW.ELIMPARCIAL.COM/MEXICALI



DIARIO INDEPENDIENTE DE BAJA CALIFORNIA

Martes 19 DE NOVIEMBRE DE 2024

MEXICALI, B. C., MÉXICO | \$12.00 DIARIO / 1.35 DÓLAR EU | NO. 12,314 | AÑO XXXIV | 32 PÁGINAS



# REFORZARÁN OPERATIVOS ANTE MALA CALIDAD DEL AIRE

El titular de Protección al Ambiente señaló que se llevarán a cabo diversas actividades para disminuir las afectaciones al medio ambiente.

2 | MEXICALI

6 | NACIONAL

SHEINBAUM ABORDA T-MEC DURANTE G-20 CON BIDEN Y TRUDEAU

ESPECTÁCULOS



1



6861 557 4801  
ESTADOS UNIDOS 1-800-557-4801

WHATSAPP  
0000 113 8384

TWITTER  
LACRONICA.COM

FACEBOOK  
LACRONICA.COM

INSTAGRAM  
LACRONICA

YOUTUBE  
VIDEOLACRONICA

TIK TOK  
LACRONICA.COM

Papel Reciclado

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”



[www.elsoldetijuana.com.mx](http://www.elsoldetijuana.com.mx)



# El Sol de Tijuana®

TIJUANA, B.C. | MARTES 19 DE NOVIEMBRE DE 2024 | AÑO XXXV | NO. 12,013 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | ELIU ÁVALOS MATÍAS, DIRECTOR

\$10.00

FUERON REGULARIZADOS CON DECRETO FEDERAL

## Decomisan vehículos chocolate en aduanas

EDUARDO JARAMILLO CASTRO

Fueron introducidos ilegalmente desde EU después del 17 de octubre de 2024: Bejarano

Autos “chocolate” regularizados con el decreto federal están siendo decomisados por la Aduana de Tijuana si fueron introducidos

nales de la República Mexicana (Caanam).

Los decomisos ocurren cuando los vehículos regresan de Estados Unidos y, las autoridades aduaneras corroboran que las unidades fueron introducidas después del plazo límite que marcó el gobierno federal.

“Últimamente se ha estado dando mucho que las autoridades están embargando los vehículos que ingresaron después de la fecha, era una condición del decreto”, señaló Ayala Bejarano.

Comentó que conoce de algunos casos y autoridades aduaneras han confirmado [Pág. 3](#)

### El espíritu navideño ya está presente

Para los festejos en la época decembrina, los arbolitos navideños “Douglas” son los más adquiridos por las familias, debido al aroma a pino que desprenden comparado con otros ejemplares, dijo Natalia Angulo. [Pág. 5](#)



### RECIBIERON UNA QUINCENA Trabajadores del HGE aún esperan sus pagos

El personal mencionó que habrá una reunión entre autoridades locales y federales del IMSS Bienestar en la Ciudad de México. [Pág. 6](#)

### PRESIONA ALTO DÉFICIT

#### Sheinbaum sacrifica obras por pagar deuda

Hacienda presupuestó 138 billones de pesos para pago de intereses y 836 mil mdp en inversión física, de acuerdo con el paquete económico 2025. [Finanzas](#)

Del 5 al 26 de Noviembre  
participa en oficinas municipales  
o en el módulo digital

[Tijuana.gob.mx/forociudadano](http://Tijuana.gob.mx/forociudadano)

RESPONSABILIDAD DE TODOS

Únete a la Consulta  
Ciudadana del  
Plan Municipal de  
**Desarrollo  
2025-2027!**



TIJUANA IMPAC IMPLAN



## *Síntesis informativa*

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **POLÍTICA ELECTORAL**

### **INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES**

#### **- LOCALES**

#### **RADAR BC.**

#### **“PARTIDOS POLÍTICOS RECIBIRÁN 146 MILLONES EN BAJA CALIFORNIA”**

Mexicali. El Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC) aprobó el presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2025 por un monto de 288 millones 904 mil 416 pesos, de los cuales más de 146 millones serán destinados al financiamiento de partidos políticos

<https://radarbc.com/general/partidos-politicos-recibiran-146-millones-en-baja-california/>

#### **UNIRADIO INFORMA.**

#### **“CONVOCAN A SESIÓN PÚBLICA DE LA COMISIÓN DE SEGUIMIENTO AL SPEN Y DE LA RAMA ADMINISTRATIVA DEL IEEBC”**

MEXICALI.- Integrantes de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) y de la Rama Administrativa del Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), recibieron la convocatoria para la Sesión Pública que tendrá lugar este martes 19 de noviembre a las 14:00 horas.

<https://www.uniradiobaja.com/gobierno/convocan-sesion-publica-comision-seguimiento-spen-rama-administrativa-ieebc-n785088>

#### **FRONTERA.**

#### **“INVITA INE BC A MENORES A CONSULTA CIUDADANA”**

Tijuana, BC.- El Instituto Nacional Electoral (INE) de Baja California invitó a los menores de edad a participar en la Consulta Infantil y Juvenil 2024, la cual se desarrollará durante lo que resta de este noviembre..

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/18/invita-a-ine-bc-a-menores-de-edad-a-participar-en-consulta-ciudadana/>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## - NACIONALES

### FORBES.

#### **“TEPJF RESUELVE CONTINUIDAD DEL PROCESO DE ELECCIÓN DE JUECES EN 2025”**

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió por mayoría que el proceso para elegir por voto popular a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en 2025 debe continuar sin interrupciones.

<https://forbes.com.mx/tepf-resuelve-continuidad-del-proceso-de-eleccion-de-jueces-en-2025/>

### LA JORNADA.

#### **“CONSTITUCIONALMENTE INVIABLE SUSPENDER ELECCIÓN JUDICIAL”: TEPJF**

*Ciudad de México.* La máxima autoridad electoral del país resolvió que “es constitucionalmente inviable suspender la elección de juzgadores”, por lo que amparos y suspensiones en curso no tienen efecto para impedir que el INE y el Senado sigan con la organización del proceso electoral del Poder Judicial, a fin de que continúe “sin obstrucciones e interferencias de autoridades incompetentes”.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/11/18/politica/constitucionalmente-inviable-suspender-eleccion-judicial-tepf-1334>

### REFORMA.

#### **“DA TEPJF LUZ VERDE PARA REACTIVAR ELECCIÓN JUDICIAL”**

Por tres votos contra dos, el Tribunal Electoral determinó que el Senado e INE deben continuar con la organización de la elección del Poder Judicial.

<https://www.reforma.com/da-tepf-luz-verde-para-reactivar-eleccion-judicial/ar2909183>

### ARISTEGUI NOTICIAS.

#### **“PROYECTO DEL TEPJF ES EL ÚLTIMO ESLABÓN DE LOS AMPAROS CONTRA LA REFORMA JUDICIAL”: EDMUNDO JACOB**

El exsecretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), Edmundo Jacobo Molina, explicó en 'Aristegui en Vivo' que el proyecto de magistrado Felipe Fuentes Barrera, como parte de la discusión en el Tribunal Electoral, es el último paso en la serie de litigios contra la reforma al Poder Judicial. Este probablemente ordenará al INE continuar con la organización de la elección de jueces, magistrados y ministros para junio próximo.

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

<https://aristeguinoticias.com/1811/aristegui-en-vivo/videocolumnas-y-opinion/proyecto-del-tepjf-es-el-ultimo-eslabon-de-los-amparos-contra-la-reforma-judicial-edmundo-jacobo-molina-video/>

## EL UNIVERSAL.

### **“INE PONE ULTIMÁTUM PARA REALIZAR LA ELECCIÓN JUDICIAL”**

El Instituto Nacional Electoral (INE) deberá trabajar a contrarreloj para organizar la elección del Poder Judicial, un ejercicio sin precedente que comenzó entre suspensiones judiciales e incertidumbre presupuestal, a seis meses de que la ciudadanía acuda a las urnas a votar 881 cargos judiciales.

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-pone-ultimatum-para-realizar-la-eleccion-judicial/>

## GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

### - LOCALES

## EL SOL DE TIJUANA.

### **“ABANDONARÁ MARIO OSUNA JIMÉNEZ LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN”**

Luego de tres años al frente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Mario Osuna Jiménez abandonará la dirigencia, reconociendo que es necesario hacer cambios en la estrategia partidista para conectar de mejor forma con el electorado local.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/abandonara-mario-osuna-jimenez-la-dirigencia-estatal-del-pan-12889327.html>

## EL SOL DE TIJUANA.

### **“PRESUPUESTO 2025 TRAERÁ REDUCCIONES A SEGURIDAD Y EDUCACIÓN PARA BC”: PAN**

Tras la presentación del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, el diputado federal por el Partido Acción Nacional (PAN), César Damián Retes, condenó la reducción que habrá para Baja California en el área de seguridad y educación.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/presupuesto-2025-traera-reducciones-a-seguridad-y-educacion-para-bc-pan-12887760.html>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## ZETA.

### **“BC RECIBIRÁ SOLO EL 0.72% DEL RPESUPUESTO FEDERAL 2025”: DIPUTADO CÉSAR RETES**

Aunque hasta 2022 Baja California estaba considerado como el séptimo estado que más aportó al Producto Interno Bruto (PIB) de México, según el INEGI, para el año 2025 de los 9 billones 302 mil 015 millones de pesos del presupuesto Federal, el estado no recibirá ni siquiera el 1 por ciento de dicho monto, esto de acuerdo a lo expuesto por el Diputado Federal por el PAN, César I. Damián Retes.

<https://zetatijuana.com/2024/11/bc-recibira-solo-el-0-72-del-presupuesto-federal-2025-diputado-cesar-retes/>

## - NACIONALES / INTERNACIONALES

### EL SOL DE MÉXICO.

### **“DIPUTADOS MORENISTAS PROMETEN A PRESIDENTA DEL INE ‘RECURSOS NECESARIOS’ PARA ELECCIÓN JUDICIAL”**

Los diputados morenistas Ricardo Monreal Ávila y Sergio Gutiérrez Luna, presidentes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, respectivamente, prometieron aprobar los recursos necesarios para la elección por voto popular de ministros de la Suprema Corte, magistrados y jueces, tras una reunión con la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/diputados-morenistas-prometen-a-presidenta-del-ine-recursos-necesarios-para-eleccion-judicial-12891865.html>

### EXPANSIÓN POLÍTICA.

### **“MÁS DE 2,000 ASPIRANTES SE INSCRIBEN PARA PARTICIPAR EN LA ELECCIÓN JUDICIAL”**

A una semana de que cierre la convocatoria para el registro de aspirantes a candidatos judiciales, se han registrado 2,378 personas para participar en este proceso de elección extraordinaria.

<https://politica.expansion.mx/mexico/2024/11/17/mas-de-2-000-aspirantes-se-inscriben-para-participar-en-la-eleccion-judicial>

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **RADIO FÓRMULA.**

### **“ABOGADOS PIDEN QUE REFORMA JUDICIAL SE LLEVE A CONSULTA POPULAR; RECABAN 17 MIL FIRMAS”**

En un intento por frenar la actual reforma judicial, que mandó a voto directo la elección de jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), abogados, encabezados por Marisol Rivas, buscan convocar a una consulta popular para que sea la sociedad quien decida si los profesionales de la justicia deben ser electos por sufragio o por carrera judicial.

<https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/11/19/abogados-piden-que-reforma-judicial-se-lleve-consulta-popular-recaban-17-mil-firmas-841565.html>

## **GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL**

### **FRONTERA.**

#### **“IMPULSA BC LA PESCA Y ACUACULTURA”**

Ensenada, BC.- El programa implementado este año por el gobierno encabezado por Marina del Pilar Ávila Olmeda, “Pescando con el Corazón”, que tiene el propósito de mejorar las condiciones de vida de las y los trabajadores de los sectores pesqueros y acuícola de Baja California, logró beneficiar a más de dos mil mujeres, hombres y personas de las comunidades indígenas, con más de siete millones y medio de pesos en apoyos directos.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/19/beneficia-pescando-con-el-corazon-a-trabajadores-del-sector-pesquero-y-acuicola/>

### **LA JORNADA BC.**

#### **“PESCANDO CON EL CORAZÓN” LLEGA A 2 MIL TRABAJADORES DE SECTOR PESQUERO Y ACUÍCOLA**

Ensenada, 18 de noviembre. A través del programa “Pescando con el Corazón”, más de dos mil personas se han visto beneficiadas con un apoyo económico entregado por el Gobierno de Baja California a partir de este año.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/pescando-con-el-corazon-llega-a-2-mil-trabajadores-de-sector-pesquero-y-acuicola/>

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **PUNTO NORTE.**

### **“EXFUNCIONARIOS DE BONILLA LLEVAN 37 AMPAROS PARA NO IR ANTE UN JUEZ POR LA PLANTA FOTOVOLTAICA”**

Mexicali. – Los cinco exfuncionarios de la administración del exgobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, así como, así como los tres particulares imputados por el desvío de recursos para la contratación de la empresa Next Energy para construir una planta fotovoltaica en Mexicali, han obtenido 37 amparos en total, lo que ha impedido que el caso avance a la etapa de juicio oral

<https://puntonorte.info/2024/11/19/ex-funcionarios-de-bonilla-llevan-37-amparos-para-no-ir-ante-un-juez-por-la-planta-fotovoltaica/>

## **- SAN QUINTÍN**

### **FRONTERA.**

#### **“PREPARAN PREDIO PARA DESALADORA EN ROSARITO”**

Rosarito, BC.- El terreno donde podría construirse la planta desaladora de Rosarito ya tiene puesta una manta a la entrada de la propiedad ubicada en el Camino Viejo a Pemex, donde se especifica que ésta pertenece al Gobierno de Baja California, pero todavía se desconocen detalles de las obras.

<https://www.elimparcial.com/tij/rosarito/2024/11/18/planta-desaladora-deberia-trae-beneficios-a-rosarito/>

## **AYUNTAMIENTOS**

## **- MEXICALI**

### **LA CRÓNICA.**

#### **“6,200 MDP PEDIRÁ EL AYUNTAMIENTO AL CONGRESO”**

Mexicali, Baja California.-Será de seis mil 200 millones de pesos la propuesta de Ley de Ingresos del Ayuntamiento de Mexicali para el próximo año, lo que representa más de 200 millones de pesos que el año pasado.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/17/6200-mdp-pedira-el-ayuntamiento-al-congreso/>

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

### **“HABRÁ DESFILE CÍVICO-DEPORTIVO ESTE MIÉRCOLES EN MEXICALI”**

El gobierno estatal invita a la población en general a presenciar el Desfile Cívico-Deportivo Conmemorativo del 114 Aniversario de la Revolución Mexicana, el cual se realizará este miércoles 20 de noviembre de 2024 en Mexicali.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/habra-desfile-civico-deportivo-este-miercoles-en-mexicali-12888959.html>

## **- TIJUANA**

### **EL SOL DE TIJUANA.**

#### **“SESIONA CONSEJO CONSULTIVO EMPRESARIAL CREADO POR EL AYUNTAMIENTO DE TIJUANA”**

Tijuana.- El Consejo Consultivo Empresarial sesionó este lunes, a fin de avanzar hacia la ruta de los proyectos que impulsen para generar desarrollo, competitividad y bienestar.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/sesion-a-consejo-consultivo-empresarial-creado-por-el-ayuntamiento-de-tijuana-12890208.html>

### **FRONTERA.**

#### **“REQUIERE 100 MDP CICLOVÍA EN TIJUANA PARA SER REHABILITADA”**

Tijuana BC.- Se requieren alrededor de 100 millones de pesos para rehabilitar la ciclovía que existe en Tijuana y ampliarla, conectándose hasta el parque Esperando en la Zona Este del municipio.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/18/requiere-alrededor-de-100-mdp-rehabilitacion-de-ciclovia-en-tijuana/>

### **EL SOL DE TIJUANA.**

#### **“EN PROCESO DE REVISIÓN LOS TRES MIL 800 PERMISOS DE ALCOHOL EN TIJUANA”**

Los tres mil 800 permisos de alcohol que se encuentran vigentes serán revisados para detectar posibles irregularidades en su otorgamiento, informó el regidor presidente de la Comisión de Recreación, Espectáculos y Alcoholes del Ayuntamiento de Tijuana, Miguel Loza Guinuez.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/en-proceso-de-revision-los-tres-mil-800-permisos-de-alcohol-en-tijuana-12890149.html>

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **FRONTERA.**

### **“MANTIENEN CERRADAS PLAYAS POR MAREA ALTA Y OBRA SUSPENDIDA”**

Tijuana BC.- Las Playas de Tijuana permanecen cerradas al público derivado de las maniobras de construcción y rehabilitación del Malecón, obra suspendida desde el 13 de septiembre, así como la presencia de marea alta en la zona.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/11/18/siguen-cerradas-playas-de-tijuana/>

## **- SAN QUINTÍN**

## **FRONTERA.**

### **“REGIDORA EN CONTRA DE AUMENTOS AL PREDIAL EN SAN QUINTÍN”**

San Quintín, BC.- La regidora del Primer Ayuntamiento de San Quintín, Ashley Giselle Casillas Gómez, fue la única que votó en contra del proyecto de Ley de Ingresos 2025, que fue aprobado la semana pasada y que el próximo 3 de diciembre será presentado ante el Congreso del Estado para ser analizado.

<https://www.elimparcial.com/tij/ensenada/2024/11/17/regidora-en-contra-de-aumentos-al-predial-en-san-quintin/>

## **CONGRESO**

## **AFN TIJUANA.**

### **“PROPONE GILVAJA PRISIÓN E INHABILITAR A QUIEN NO PAGUE AL ISSSTECAZ”**

MEXICALI BC 18 DE NOVIEMBRE DE 2024 (AFN).- Para sancionar a los servidores públicos que incumplan con el pago de las cuotas al Issstezcali, la diputada del Partido del Trabajo (PT), Yohana Sarahí Hinojosa Gilvaja, propone sancionar con penas de 4 a 8 años de prisión e inhabilitación permanente, a quienes incurran en este tipo de conductas.

[https://afntijuana.info/informacion\\_general/157079\\_propone\\_gilvaja\\_prision\\_e\\_inhabilitar\\_a\\_quien\\_no\\_pague\\_al\\_issstezcali#ver\\_nota](https://afntijuana.info/informacion_general/157079_propone_gilvaja_prision_e_inhabilitar_a_quien_no_pague_al_issstezcali#ver_nota)

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES**

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“REFORMA AL ISSSTECAli NO DEBE TENER EFECTOS RETROACTIVOS”: VÁSQUEZ**

Cualquier medida de la reforma al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Gobierno y Municipios del Estado de Baja California (Issstecali) con efectos retroactivos que afecten a los trabajadores sería susceptible a una impugnación, afirmó la diputada federal Eva María Vásquez Hernández.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/reforma-al-issstecali-no-debe-tener-efectos-retroactivos-vasquez-12888513.html>

## **SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS**

### **LA CRÓNICA.**

#### **“REGISTRAN 6 MUNICIPIOS DE BC ALTOS INGRESOS”**

Mexicali, Baja California.-Seis municipios de Baja California registraron ingresos en hogares por encima de la media nacional, que es de 45 a 55 mil pesos durante el último trimestre.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/17/6-municipios-de-bc-registraron-ingresos-trimestrales-superiores-a-la-media-nacional/>

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“CAEN 1.3% REMESAS PARA BAJA CALIFORNIA EN 2024”: VALERO**

Con un total de 1 mil 70 millones de dólares se registró una caída de 1.3% en las remesas que llegaron a Baja California en el periodo de enero a septiembre del 2024 comparado con la cifra del año pasado que fue de 1 mil 85 millones de dólares en el mismo periodo.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/caen-1.3-remesas-para-baja-california-en-2024-valero-12888971.html>

- **MEXICALI**

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“APUESTAN POR EL SECTOR DE SEMICONDUCTORES”: INDEX**

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

Proyectan que el sector de semiconductores se instale al 100% en México durante el sexenio en gestión de Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de la República, manifestó Salvador Maese Barraza.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/apuestan-por-el-sector-de-semiconductores-index-12890071.html>

## **ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG'S / OSC**

### **- MEXICALI**

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“VOLANTEAN CONTRA REFORMA A LEY DEL ISSSTECALEI”**

Trabajadores de la burocracia iniciaron con volanteos informativos en distintos cruceros de la ciudad, en contra de las pretendidas reformas a la Ley del Issstecali, piden a sus líderes, tanto estatal como municipal que se sumen a las protestas.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/volantean-contra-reforma-a-ley-del-issstecali-12889991.html>

### **- TIJUANA**

#### **EL SOL DE TIJUANA.**

#### **“DECOMISAN EN ADUANAS DE TIJUANA AUTOS ‘CHOCOLATE’ IMPORTADOS CON DECRETO FEDERAL”**

Autos “chocolate” regularizados con el decreto federal están siendo decomisados por la Aduana de Tijuana si fueron introducidos ilegalmente después del 17 de octubre de 2021, dijo Adolfo Ayala Bejarano, vicepresidente de la Confederación de Agentes Aduanales de la República Mexicana (Caaarem).

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/decomisan-en-aduanas-de-tijuana-autos-chocolate-importados-con-decreto-federal-12890431.html>

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **SEGURIDAD PÚBLICA**

### **LA JORNADA BC.**

#### **“BAJA CALIFORNIA, PRIMER LUGAR NACIONAL EN VIOLENCIA DE PAREJA Y ABUSO SEXUAL”**

Ensenada, 18 de noviembre. Análisis de los indicadores del Secretariado Nacional indican que Baja California ocupa el primer lugar en casos de violencia de pareja, abuso sexual, y acoso y hostigamiento, lo que hace que el estado supere la media nacional en términos de violencia de género.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/baja-california-primer-lugar-nacional-en-violencia-de-pareja-y-abuso-sexual/>

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“AL ALZA, FEMINICIDIOS EN BAJA CALIFORNIA”**

Durante el presente año, hasta octubre contabilizan 29 feminicidios en Baja California, la cifra más alta al corte de este mes desde el 2020, de acuerdo a estadísticas oficiales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC).

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/al-alza-feminicidios-en-baja-california-12890710.html>

#### **- MEXICALI**

### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

#### **“DETIENEN A 10 PERSONAS EN EL OPERATIVO DEL BUEN FIN”**

Durante el operativo de seguridad por el Buen Fin, detuvieron a 10 personas por los delitos de robo a comercio, robo con violencia y portación de arma prohibida en las inmediaciones y alrededores de las plazas comerciales.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/detienen-a-10-personas-en-el-operativo-del-buen-fin-12890207.html>

## **MEDIO AMBIENTE / ECOLÓGICAS**

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## **LA CRÓNICA.**

### **“ADVIERTE PROTECCIÓN CIVIL DE BC POR CONDICIÓN DE SANTA ANA EN LA REGIÓN”**

Tijuana.- La Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC) de Baja California informa a la población sobre las condiciones climáticas que se esperan para los próximos días, en las que se presentarán vientos de Santa Ana durante la mayor parte de la presente semana.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/18/advierte-proteccion-civil-de-bc-por-condicion-de-santa-ana-en-la-region/>

- **MEXICALI**

## **LA CRÓNICA.**

### **“REFORZARÁN OPERATIVOS ANTE MALA CALIDAD DEL AIRE”**

Mexicali, Baja California.- Debido a los altos índices de contaminación que se han registrado en el municipio, se llevarán a cabo diversas actividades para disminuir las afectaciones al medio ambiente.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/11/18/reforzaran-operativos-ante-mala-calidad-del-aire-este-fin-de-ano/>

## **DERECHOS HUMANOS**

- **TIJUANA**

## **EL SOL DE TIJUANA.**

### **“ABRIRÁN OFICINA DE LA CEDHBC EN LA ZONA ESTE”**

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (CEDHBC), aperturará una nueva oficina en la Zona Esta de la ciudad de Tijuana, anunció Jorge Álvaro Ochoa Orduño, titular del organismo.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/abriran-oficina-de-la-cedhbc-en-zona-este-12889320.html>

# Síntesis informativa

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

## COLUMNAS / OPINIÓN

### AFN POLÍTICO.

#### “Y ‘CALENTANDO’ EN LA BANCA PARA EL 27...”

TIJUANA BC 18 DE NOVIEMBRE DE 2024 (AFN).- Ayer comentábamos con ustedes, sobre los nombres de quienes se repiten con mayor insistencia o fuerza, para aparecer en las "quinielas" que se podrían manejar para la gubernatura 2027 en Baja California, aunque no hay que perder de vista el hecho de que todo eso es basado en lo que ocurre hoy día, en el nivel de protagonismo que tienen los mencionados, en las actividades que realizan, en el ánimo del que gozan entre los representantes de sectores y la opinión pública, Etc.

Pero todo puede cambiar porque, recuerden que todavía faltan poco más de dos años para que este gobierno termine, y en política nada se mantiene inmóvil; las cosas luego se modifican hasta de manera dramática. Remember lo ocurrido en el caso de José Francisco Blacke Mora, que es el extremo más trágico.

Pero así como hay aquellos que por trayectoria y para algunos mérito propio buscan esa gubernatura, o los promueven, y así como los hay también que por suerte han llegado -de manera relampagueante- a algunas posiciones que les hacen suponer que tienen posibilidades de sentarse en la silla que todavía ocupa Marina del Pilar Ávila Olmeda, los hay aquellos que podríamos situar, deportivamente hablando, en la "banca", listos para entrar al "juego" si alguien se lesiona, cae, comete un error o simplemente se descuida y se meten en su lugar.

Digamos que estos serían los de la "banca" que están "calentando", listos para entrar (para que no se ofendan si decimos que serían los de la segunda fuerza), y no porque no gocen actualmente de un reconocimiento importante dentro de la opinión pública, sino que por diversas actuaciones, o por falta de padrinazgos fuertes, no son considerados -todavía- como los candidatos naturales.

Así que los mencionaremos también, recordando aquello que se repetía en una conocida y ya legendaria serie de televisión, que advertía que "todo puede suceder en la dimensión desconocida".

No quiero pasar por alto, tampoco, el hecho de que a raíz de lo comentado ayer en la columna me llegaron algunos mensajes de conocidos que, aportaban otros nombres o que descalificaban a alguno de los que mencionamos, como los alineados en primera fila

[https://afntijuana.info/afn\\_politico/157083\\_y\\_calentando\\_en\\_la\\_banca\\_para\\_el\\_27#ver\\_nota](https://afntijuana.info/afn_politico/157083_y_calentando_en_la_banca_para_el_27#ver_nota)

### EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.

EL AJUSTE... RETROACTIVO... EL ADIÓS...

# **Síntesis informativa**

“2024, Año de los Pueblos Yumanos, Pueblos Originarios y de las Personas Afromexicanas”

Luego de 3 años al frente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), MARIO OSUNA JIMÉNEZ abandonará la dirigencia, pero antes reconoció que es necesario hacer cambios para conectar de mejor forma con el electorado local. En su periodo al frente del PAN, coincidió con las elecciones del pasado junio, donde por cuarto proceso electoral consecutivo, Morena y aliados se llevaron “carro completo”, siendo incapaz Acción Nacional de lograr una posición. “Lo que ha sucedido a nivel nacional y en Baja California tiene que ver con una reflexión, en cómo comunicar como partido”, comentó. El todavía líder del partido blanquiazul recalcó que es necesario que la nueva presidencia, que encabezará LIZBETH MATA, sea capaz de conectar con el electorado. Aunque ya no le tocará este tipo de decisiones, comentó que como consejero estatal promoverá terminar la alianza con el PRI considerando que el PAN puede lograr mejores resultados si compite solo en las próximas elecciones.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/el-ajuste-12890727.html>